

Samedi 21 septembre 2019.

Fête de Saint Matthieu.

Homélie pour l'ordination diaconale de Rémy Pignal.

Eglise Saint-André de Montreuil.

Lectures : 1^{er} livre de Samuel 3, 1-10 ; Ephésiens 4, 1-7.11-13 ; Evangile selon St Matthieu 9, 9-13.

A la suite du Christ, servir avec amour !

« Dites-moi, Monseigneur, un diacre, qu'est ce qu'il peut faire ? » Cette question je l'entends assez fréquemment. Elle est caractéristique de notre époque. Nous aimons définir les personnes à partir de ce qu'elles font et non à partir de ce qu'elles sont : des personnes capables d'aimer et d'être aimés.... Reconnaissons-le, le premier chemin est plus rapide. En effet il faut du temps, beaucoup de temps pour découvrir comment une personne déploie et accueille les multiples facettes de l'amour dans tous les moments qui constituent sa vie !

Dans l'évangile d'aujourd'hui que fait Matthieu ? Il collecte les impôts. Beaucoup de ses contemporains se contentent de cette perception immédiate et, de ce fait, pour eux, il est clair une fois pour toutes que Matthieu est un publicain, c'est à dire un pécheur.

« Tu es un publicain... » A force d'entendre ce reproche peut-être que Matthieu lui-même est convaincu de n'être qu'un pécheur, privé définitivement de l'estime de ses proches et de l'amour de Dieu ! Aujourd'hui encore nous savons combien le fait d'enfermer une personne dans un jugement qui repose sur les seules apparences peut conduire celle-ci à la désespérance ! Trop de personnes, en raison de leur poids, de leur taille, de leur origine en font, hélas, l'amer expérience...

Dans l'évangile retentit alors un appel surprenant, surprenant par sa brièveté : « Suis-moi ». Vous l'aurez remarqué aucune précision n'est fournie sur les tâches qu'il faudra accomplir. Il suffit de suivre.... de suivre le Christ !

« Suis-moi ». A travers ces deux mots Matthieu a dû percevoir l'enthousiasme et la joie du Christ ! Quand le Christ appelle ce n'est jamais un appel au « rabais » ! Vous savez ce genre d'appels qui sont fait sans conviction et sans joie, parce qu'il faut bien trouver quelqu'un pour « boucher » un trou ! Alors vous ou un autre peu importe du moment que l'on trouve quelqu'un ! Dans nos communautés chrétiennes soyons vigilants : quand nous appelons que ce ne soient jamais des appels au « rabais » !

Toujours est-il que pour Matthieu l'appel du Christ fut un moment de grâce ! Ce moment où la présence de Dieu devient plus perceptible ! Ce moment où tout

semble possible parce que Dieu est là ! Ce moment de grâce libère Matthieu de tous les enfermements ! Déjà, en se levant, il ressuscite ! Il sait au plus profond de lui-même qu'il est sauvé, qu'il est appelé à la vie ! Non pas une vie étriquée où chacun serait déjà jugé et condamné, mais une vie de communion avec les hommes et avec Dieu !

Suis-moi ! Le Christ ne demande pas à Matthieu de faire des choses plus ou moins extraordinaires, il lui demande de le suivre ! C'est à cette condition que Matthieu pourra découvrir en la personne du Christ l'infini de l'amour de Dieu ! Un amour qui libère, qui crée, qui pardonne, qui délivre, qui relève, qui ressuscite ! Un amour qui est plus fort que les haines et les conflits, plus fort que la mort... Un amour qui se veut au service de tout homme afin qu'aucun homme ne se croit abandonné par Dieu ! Un amour qui s'agenouillera aux pieds des apôtres afin qu'ils comprennent, non seulement avec leur intelligence, mais aussi de tout leur être que le serviteur n'est pas plus grand que son maître ! C'est tout cela que Matthieu va découvrir en suivant le Christ ! C'est toute sa vie qui va être transformée par l'amour de Dieu jusqu'à devenir lui-même le serviteur de tout homme pour que tout homme renaisse, avec Dieu, à la vie !

Alors que fait le diacre ? Rien d'extraordinaire ! Il est appelé pour servir ! Servir la gloire de Dieu... en lavant les pieds des hommes ! Le diacre est appelé pour signifier, à tout homme que la vie ne se limite pas à ce que l'on fait mais à l'amour que l'on y met ! St Paul, dans l'un de ses textes les plus célèbres, le proclamera : « S'il me manque l'amour je ne suis qu'un cuivre qui résonne¹ » ! Alors, que fait le diacre ? Si d'aventure on vous pose cette question ne répondez pas trop vite : « Il « fait » les baptêmes, les mariages, l'homélie » car vous risquez alors d'enfermer le diacre dans un rôle aussi sûrement que les pharisiens avaient enfermé Matthieu dans le rôle du publicain. Si l'on vous interroge sur ce que fait un diacre, répondez : il sert ! A la suite du Christ, il sert ! Quoiqu'il fasse, il est appelé à servir avec amour : qu'il reçoive des personnes, qu'il visite des malades, qu'il écoute ou qu'il parle, qu'il accueille les plus pauvres, qu'il soit en famille, qu'il travaille, qu'il annonce la parole de Dieu, qu'il célèbre les baptêmes ou les mariages... il sert !

Que fait le diacre ? Il sert afin qu'aucun homme ne se croit abandonné par Dieu et qu'aucun baptisé n'oublie qu'il est appelé à servir avec amour, non pas par intermittence, mais dans tout ce qu'il vit ! Vous comprenez alors pourquoi l'Eglise et le monde ont bien besoin de diacres. Amen !

+ Pascal Delannoy
Evêque de Saint-Denis en France

¹ Première lettre aux Corinthiens 13,1.

